

Editoriales y Opinión

04 de marzo
del 2022

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Autos chocolate, un respiro para el gobierno

La regularización de autos chocolate en Zcatecas representará una ayuda para Gobierno del Estado, en términos de recaudación y obra pública. Y es que en el equipo del secretario de Finanzas, **Ricardo Olivares**, habrían disminuido las expectativas de recaudación referentes al



RICARDO OLIVARES,
secretario de Finanzas.

cobro por expedición de placas. Primero se tenía contemplado recaudar un monto de 252 millones 847 mil pesos por este concepto. Luego, la propia Secretaría de Finanzas informó que durante noviembre y diciembre se recaudaron 58.6 millones y 22.9 millones respectivamente de pagos anticipados. Esos poco más de 80 millones sumados a los 135 millones de pesos que ahora esperan recaudar durante este año, quedan por debajo de los 252.8 millones estimados en un principio. Además, se tendrán que costear los 114.4 millones de pesos que costarán las placas, luego de que Troquelados e Impresos ganara la licitación.

El año pasado se pagaron por anticipado unos 220 mil juegos de placas de los más de 600 mil que están previstas para entregar. Pero con los extra de autos chocolate, las metas de recaudación del gobernador **David Monreal** tienen que aumentar, mínimo en 50 mil vehículos más.

Alcaldes van por obras

Otro beneficio que deja el decreto de regularización de autos chocolate será la asignación de recursos para obras de pavimentación en los municipios, o al menos es lo que prometió Gobierno Federal. La Federación recaudará 2 mil 500 pesos por cada trámite de regularización y ese dinero la Secretaría de Hacienda lo asignará para obras en los municipios en donde vivan los propietarios de estos vehículos. Ese tipo de proyectos desde siempre han hecho falta en Pinos, donde gobierna el priísta **Omar Téllez**. Ojalá no les vayan a jinetear el dinero. Por cierto, una de las peticiones que hace la administración de **AMLO** a los gobiernos estatales donde van a regularizar los autos chocolates, es que sean flexibles con el cobro de impuestos estatales y hagan descuentos y exenciones en la medida de lo posible. Es muy comprensible si se toma en cuenta que los propietarios ya habrán pagado 2 mil 500 pesos y todavía falta que los expriman las autoridades estatales.

Vienen los jaloneos

En estas fechas la secretaria de Administración, **Verónica Yvette Hernández**, se estará estrenando en las negociaciones de aumento

salarial que cada año hace el SUTSEMOP. El miércoles, el dirigente sindical **Israel Chávez** ofreció un breve informe de labores, y lo más que destacó fue aquella intensa movilización, todavía durante el quinquenio de **Alejandro Tello**, que el SUTSEMOP y otros sindicatos hicieron para paralizar la reforma el Issstezac. Pero ahora, Israel no ha podido hacer mucho para defender a los jubilados que exigen su aguinaldo. La lucha de los "pensionados dorados" contra **Nacho Sánchez**, director del Issstezac, no le corresponde porque la mayoría de estos corresponden al magisterio.

Grillas en el DIF estatal

Desde que estaba **Elisa Ramos** como directora del DIF estatal había quejas por presunto hostigamiento laboral. Esa habría sido una de las razones de su salida, pero dicen que la tensión y el ambiente pesado siguen en el sistema. Prueba de ello es la poca asistencia a los honores a la Bandera del 28 de febrero. El diputado con licencia **Victor Humberto de la Torre** llegó con buen ánimo a la dirección, pero según dicen "le falta carácter" y ha permitido que continúen supuestos casos



OTILIO RIVERA,
Extitular de la Sedesol.

de acoso laboral, lo que derivó ya en algunas renunciaciones. La Coordinación Administrativa del sistema es el área de dónde supuestamente "vienen las malas vibras" contra el personal.

Runrunazos

Si no lo reinstalan como secretario del Congreso

o le dan una liquidación que acepte, el exdiputado **Lalo Rodríguez** no le haría el feo al ofrecimiento de la dirección de Apoyo Parlamentario. **El buen ***Otilio Rivera** anda muy ocupado en un doctorado de Administración Pública. No descarta en un futuro volver a ocupar un puesto de relevancia, como cuando dirigió la Sedesol estatal. Ojalá en ese entonces ya hubiera tenido los conocimientos que está adquiriendo en el doctorado. * El tema económico no habría sido el motivo por el que **Marco Flores** se aferró tanto a conseguir una diputación federal, por la vía pluri. El cantante de la banda Jerez reporta tener alrededor de 30 propiedades de bienes inmuebles, entre casas y terrenos. Sus ingresos los cuantificaba en dólares por sus presentaciones musicales* A partir de hoy el diputado local **Jose Juan Estrada** en su casa de gestión ofrece apoyo para trámite de visas, citas de pasaporte, juicios de nulidad, asesoría legal y otros servicios requeridos por la comunidad migrante.

24 de febrero

Antonio Sánchez González*



El 24 de febrero de 2022, el día en que Rusia invadió Ucrania, permanecerá en nuestra memoria como la fecha del 11 de septiembre de 2001. Veamos en ellas las dos fechas más importantes del inicio del siglo 21. Son fechas que marcan el tiempo, abriendo una era. Dice Jacques Bossuet que una era es un tiempo marcado "por algún gran evento con el que el resto está relacionado". Este evento marcó la pauta para los años que vienen. Descubrió un nuevo panorama político y mental, cuya posibilidad nadie sospechaba hasta entonces, como si uno hubiera cruzado la línea del horizonte: aquí están los hitos modificados, las convicciones cambiadas, los paradigmas de cabeza.

Los efectos del 24 de febrero no anulan los del 11 de septiembre: los corrigen y refuerzan. El 11 de septiembre fue la epifanía de la primera figura del enemigo personificado, el islamismo; el 24 de febrero, la segunda figura es la del imperio autocrático. A ambos no les importa lo que apreciamos: la vida humana, la soberanía popular, la independencia de

los pueblos, los derechos de las naciones: no les importa la libertad. Para ambos, los hombres no son fines, sino medios. Si Rusia es el imperio, Occidente es un mosaico de naciones. ¿Por qué la opinión pública de este lado del mundo empatiza con los agredidos? Debido a que se identifica con el sentimiento nacional ucraniano, se reconoce en él, rechaza instintivamente el imperialismo. El 11 de septiembre sonó la sentencia de muerte de la ideología del fin de la historia, el 24 de febrero sonó la sentencia de muerte de la imprudencia de la cultura occidental procedente de los ideales de la Revolución Francesa. Nosotros, la gente del occidente, ya no podremos vivir como antes.

Cornelio Castoriadis decía que toda la política viene de una ilusión. Después de 1945, la de Occidente estuvo dominada por una antropología optimista, que implicaba la convicción de que el desarrollo económico y la prosperidad eliminarían las causas de los conflictos y que la memoria del pasado neutralizaría el deseo de recurrir a las armas. Y que, en el mediano plazo, como querían Marx y Engels, la política sólo sería la gestión

del bienestar cotidiano. Desde este punto de vista, los propios liberales eran marxistas sin saberlo. Toda esta panoplia de presuposiciones, que confundían la realidad con el deseo, e ignoraban, a pesar de las advertencias de Freud, también la naturaleza humana de la cual uno tiene buenas razones para pensar mal.

Muy curiosamente, este optimismo ingenuo sobre la naturaleza humana se fue extendiendo a medida que avanzaba la descristianización. En Occidente nos contagiamos de amnesia, olvidando lo que justamente apreciamos, la herencia conjunta del judeocristianismo y la Ilustración: la libertad, la ley, el respeto a la vida privada, la autonomía del individuo, la preocupación por el otro, la separación de poderes, la democracia. Durante las décadas de paz y prosperidad, esta amnesia finalmente nos debilitó espiritualmente. México es un ejemplo dramático de ello.

La analogía nunca es más que un medio de observación. Los ucranianos nos recuerdan a los franceses de junio de 1940. Donde la división del país evoca la línea divisoria entre la tiranía y la libertad. Revive en la memoria a Pétain y De Gaulle. Donde su resistencia recuerda a la de éste. ¿Qué identificamos en esta resistencia? Lo que salvó a Occidente: el rechazo de la invasión, el apego a la tierra y a la patria, el sentido del honor. ¿Qué sentimientos salen de ella? La de fraternidad entre pueblos y la de una comunidad en peligro. Esta cercanía no depende de la emoción provocada por las imágenes televisivas y las historias en las redes sociales.

El apoyo a Ucrania es un testimonio de que nuestros pueblos no quieren un mundo sin naciones. Veamos a Europa, que soñaba consigo misma como un vasto supermercado despreocupado y postnacional, atrapada en la historia de la cual hoy es trágico ingrediente esencial y levadura. Esta invasión le suena como una anamnesis. Sus dirigentes habían olvidado que lo suyo era formación espiritual que conlleva responsabilidad política. La maroma en la historia causada por esta *volte des temps* es la siguiente: Europa, tolerando los sacrificios económicos, vuelve a la primacía de la política. Este es un evento tan significativo como la misma invasión de Ucrania.

El Índice Global de Terrorismo 2022

Eduardo Ruiz-Healy* 

“En 2021, las muertes por terrorismo se redujeron un 1.2% hasta 7142 muertes y ahora son un tercio de lo que eran en su apogeo en 2015. La pequeña caída se reflejó en una reducción en el impacto del terrorismo, con 86 países registrando una mejora, en comparación con 19 que empeoraron (...) el número de ataques a nivel mundial aumentó en un 17% a 5226 (...) la letalidad de los ataques disminuyó de 1.6 muertes por ataque a 1.4 muertes durante el período de 12 meses.

“El número de países que experimentaron al menos una muerte por terrorismo en el último año fue de 44, un ligero aumento en comparación con los 43 países en 2020. Otros 105 países no tuvieron muertes o ataques por terrorismo en 2021. Este es el mayor número de países desde 2007”.

Lo anterior se lee en el reporte de la 9ª edición del Índice Global de Terrorismo (IGT) elaborado por el Instituto para la Economía y la Paz (IEP), un think tank independiente basado en Sidney (Australia).

El IGT 2022 califica del cero al 10 a cada país, siendo más alta la calificación conforme mayor sea el impacto del terrorismo.

Así, los países con una calificación de 8 a 10 padecen un muy alto impacto; de 6 a 7.99 un alto impacto; de 4 a 5.99 un impacto medio; de 2 a 3.99 un bajo impacto; de 0.1 a 1.99 un muy bajo impacto; y 0 sin impacto.

Una buena noticia es que México, con 2.428 puntos, es un país en donde el terrorismo causa un bajo impacto y ubicándose en el lugar 61 de los 163 países incluidos en el IGT.

Sorprendentemente, Estados Unidos, con una calificación de 4.961, queda en el lugar 28 del IGT, lo que significa que presenta un impacto medio.

De acuerdo con el reporte del IGT, “Desde 2007, ha habido 84 ataques en los EEUU que atribuidos a individuos y grupos políticamente motivados, en comparación con 19 ataques atribuidos a grupos religiosos (...) hay un alejamiento del terrorismo afiliado con grupos específicos, hacia individuos y grupos que son impulsados por una ideología específica, pero no afiliados formalmente a un grupo organizado. De los 161 ataques entre 2007 y 2021, solo 19 estaban afiliados a un grupo terrorista específico”.

Refiriéndose a México, el IGT anota: “El terrorismo en México

tiene motivaciones predominantemente políticas y la actividad delictiva de los cárteles no se incluye como terrorismo en este informe. La violencia contra políticos y periodistas continúa amenazando la estabilidad en México con un gran número de asesinatos ocurridos en México en los últimos dos años. Por lo menos 102 políticos fueron asesinados en el periodo previo a la elección de junio de 2021. Además, nueve periodistas fueron asesinados en 2021, el mismo número que el año anterior. Si bien el terrorismo en México ha disminuido, la actividad de los cárteles continúa dominando el panorama del crimen, con casi 6000 incidentes de violencia de cárteles que resultaron en más de 7000 muertes en 2021”. “La actividad delictiva de los cárteles no se incluye como terrorismo” porque sus crímenes, aunque violentos y sangrientos, no son una “sucesión de actos de violencia ejecutados para infundir terror”, como define terrorismo el Diccionario de la Lengua de la Real Academia Española.

El IGT 2022 está en el sitio www.economicsandpeace.org/reports/

*ruizhealy

8M: Día Internacional de la Mujer

José Ricardo López Robles*

El próximo martes 8 de marzo, se conmemora el Día Internacional de la Mujer (8M), y a pesar de la situación que se vive en el mundo, por ningún motivo debemos dejar pasar el momento para reivindicar y reconocer la participación y desarrollo de las mujeres en la sociedad, en igualdad de condiciones que los hombres.

En pleno 2022, la brecha que existe entre hombres y mujeres se sigue ensanchando, y aunque algunos culpan a la pandemia o a cualquier otro problema global, la verdad es que las diferencias siguen creciendo por el mínimo compromiso que existe por parte de la sociedad para terminar con las dinámicas que se lastran del pasado.

El 8M no solo es un buen momento para intentar reducir la brecha que nos separa, también es un buen momento para sensibilizar y concientizar a todos y todas, que la única forma de hacer frente a todos los problemas que suceden en el mundo, es a través del reconocimiento de que todos y todas somos iguales.

Son muchos los agentes, públicos y privados, los que

trabajan en distintos ámbitos para promover la igualdad de género, fortalecer los derechos y promover la autonomía de la mujer en el marco de una sociedad sostenible y prospera, aplicando estrategias y acciones con capacidad para permear en todos los niveles de la sociedad, y los cuales debemos reconocer.

Ejemplo de ello, es el Gobierno del Estado de Zacatecas que, a través de la Secretaría de la Mujer y el Consejo Zacatecano de Ciencia Tecnología e Innovación organizaron el día de ayer la jornada titulada “Diálogo con Mujeres Académicas e Investigadoras, Mujeres transformando Zacatecas”, con el objetivo de poner en valor, el papel estratégico que tienen las mujeres en el desarrollo de nuestra región, y por ende de México.

Finalmente, desde Inteligencia y Estrategia seguiremos apoyando a los agentes locales, impulsando el talento zacatecano y aplicando inteligencia y estrategia en favor de Zacatecas. Hasta la próxima entrega y nos vemos en las redes sociales en @rlopezrobles.

*strategiaz@outlook.com

Fiscalización y cambio climático

David Colmenares* 

Se acaba de celebrar el Día Mundial de la Vida Silvestre, que la Organización de las Naciones Unidas (ONU) creó en 2013 con el fin de promover la concientización sobre el valor de la fauna y la flora salvaje. Para 2022, ha propuesto como lema “recuperar a las especies para la restauración de ecosistemas”, con el fin de propiciar una reflexión global en el Mundo, sobre el peligro que acecha a las especies de vida silvestre y destacar la multitud de beneficios que preservarlas tiene para la humanidad y para las generaciones que empiezan a crecer y las futuras.

La protección de la biodiversidad se relaciona tanto con la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, en específico con el ODS 15, el cual busca detener su pérdida, como con el combate al cambio

climático. El más reciente Informe del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático de las Naciones Unidas destaca que la biodiversidad está siendo gravemente amenazada por el cambio climático, debido al colapso de los ecosistemas y la extinción de las especies silvestres. Las olas de calor, las sequías y las inundaciones ya están sobrepasando los umbrales de tolerancia de las plantas y animales, y desafortunadamente, en los últimos meses, estos fenómenos se han presentado de manera simultánea, causando efectos en cadena cada vez más complejos de gestionar. Al conjuntarse con otras problemáticas como el uso insostenible de los recursos naturales, la creciente urbanización, las desigualdades sociales, las pérdidas y daños causados por los desastres

y la pandemia de COVID-19, es evidente que, a mediano y largo plazo, el bienestar de la humanidad y la habitabilidad de nuestro planeta están en riesgo.

A pesar de la dureza de este escenario aún existe la esperanza, si a nivel mundial, logramos restaurar los ecosistemas degradados y conservar de forma eficaz entre el 30% y el 50% de los hábitats terrestres, de agua dulce y oceánicos.

Un ejemplo de ello es la segunda edición de la Auditoría Coordinada en Áreas Protegidas (ACADP), realizada entre 2019 y 2020, bajo el liderazgo de la Comisión Técnica Especial de Medio Ambiente (COMTEMA) de la Organización Latinoamericana y del Caribe de Entidades Fiscalizadoras Superiores (OLACEFS) y coordinada por el Tribunal de Cuentas de la Unión de Brasil (TCU), en la que participaron las EFS de más de 17

países, incluyendo a la Auditoría Superior de la Federación, quienes evaluaron más de 2,400 áreas protegidas y verificaron su nivel de implementación y gestión, así como su contribución a la consecución de las metas de los ODS.

En seguimiento a los resultados de esta auditoría coordinada, la ASF como parte de la fiscalización de la Cuenta Pública 2020, elaboró una evaluación de la política de medio ambiente enfocada en la protección y conservación de las Áreas Naturales Protegidas (ANP) a cargo de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP) con el propósito de analizar la evolución de estas áreas durante el período 2015-2020, monitorear sus avances e identificar áreas de oportunidad y hacer sugerencias para mejorar las acciones del gobierno federal para garantizar

la protección y conservación de las ANP.

La investigación, análisis y elaboración de esta evaluación fue pensada bajo una perspectiva proactiva, considerando el impacto de la pandemia en su desempeño y no se centró simplemente en la generación de un cúmulo de observaciones, sino en proveer de criterios relevantes que coadyuven en la mejora de la implementación y gestión de las ANP y que favorezcan la deliberación pública sobre la importancia de apoyar y respaldar la política ambiental, la relevancia del desempeño de la CONANP como responsable de la protección de estas áreas y sus ecosistemas para garantizar el derecho a un medio ambiente sano de los habitantes del Mundo y dar pasos firmes hacia el desarrollo sostenible.

*brunodavidpau@yahoo.com.mx

Ha muerto **Pedro Carrizalez**, el "Mijis", sosegado nunca, progenitor

del desmane, hijo del barrio, nunca flojo, nieto de la gleba más populachera que tuvo por contrato denunciar lo que a la juventud mexicana le dolía, le achacaba en las drogas, la violencia, la miseria y sus muchedumbres hambrientas.

Su muerte se suscribe al mismo ritmo frenético de su vida en la que siempre estuvo el desbordarse, la defensa propia del barrio ante el abuso policiaco, la proyección misma de ser por vez primera en la historia de la legislación nacional un diputado pandillero en el más estricto sentido literal de la palabra y eso despertó la admiración nacional y mundial como un hecho de izquierda y más aun, en la polémica, nunca la decoración, siempre lo insumiso.

Historia y Poder

El "Mijis" la aventura de la devastación y el sortilegio

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

A los retraídos, timoratos y bonachones les endilgaba su servilismo y adulación ante el resplandor de un poder que sermoneaba los dineros y los puestos sacralizados como el ser "diputado", al que sólo debía aspirar el ser licenciado, o el adulator de sindicatos corruptos y esquilmadores, políticos de casta ladrona, represores y censuradores de la prensa independiente, chapulines expertos en vivir del

presupuesto y ante esos indecoros, el orgullo de traer carros y joyas, la hazaña de salir de jodido. Pedro Carrizales rehuyó a ello. Más que un mérito, un deber.

Oriundo del barrio bravo de Las Julias en la capital potosina, donde sobrevivir es cosa seria, pues el alto índice de homicidios, suicidios, matanzas de pandilleros, policías violentos y el incremento incesante de muertes por drogas

baratas, jovencitas prostitutas, calles sucias y feas, muy populosas, muy llenas del mundo mexicano, el insondable, el perdido quizás para siempre, le dio el poder de organizarse, de tener respaldo, de ser invitado por bandas, vecinos y hasta por partidos donde logró ser el diputado que la nación conoció por sus historias y propuestas.

De ese barrio disponible para todas las enfermedades del mundo, el "Mijis" cargó con una diabetes marca indulgencia, pero también la furia, la dignidad y el asombro de escalar y ser apremiantes, siempre ante la asamblea popular de las juventudes pandilleras donde tuvo como tatuaje el respeto y la admiración de propios y extraños.

Se va un respingón de las solemnidades, un implacable en la disputa, la reyerta, el escándalo.

Dios lo tenga en su lecho y en su fama peregrina. ■

RAYUELA

Falta de mujeres en cargos de poder, reflejo de que queda mucho por hacer en equidad de género.

No son pocas las ocasiones en que se ha generalizado la idea, de asociar el concepto feminismo a una lucha de las mujeres en contra de los hombres que trae como consecuencia, la minimización, la degradación y la desvalorización de la mujer en los diferentes roles de la vida que a unas y a otros corresponden desempeñar.

Tal razonamiento, no es de ninguna manera feminismo. No se trata de enfrentar a mujeres y hombres, porque humanamente no son enemigos, tienen igualdad jurídica y deben ser un complemento biológico.

México vive actualmente un grave problema, debido a que miles de mujeres de diversas edades, son víctimas de secuestro, violencia de todo tipo y tortura, hasta llegar a convertirlos en un número más de las cifras que existen con motivo de: desapariciones; cuerpos encontrados en canales de aguas negras; brechas; arrojados sobre carreteras; enterrados en fosas clandestinas; mutilados; "tirados en lotes baldíos"; calcinados; descuartizados... Una variedad de estas terribles muertes, llamadas "feminicidios", los que un elevado porcentaje, nunca han conocido ni conocerán jamás la impartición de justicia mexicana.

Sin embargo, el feminismo es otra cosa. Se trata de un movimiento que persigue la plena emancipación de la mujer, mediante la igualdad jurídica, económica, política y social respecto del hombre.

Así entendido, hablar de feminismo es darnos cuenta que no se trata de un movimiento actual ni de moda. Tiene sus raíces hace más de cien años, cuando las mujeres planteaban que no solo les correspondía desempeñar labores domésticas, sino que también podrían trabajar, tener participación política así como estudiar y de esta manera, recibir igual trata que el hombre.

En el siglo XIX, los núcleos socialistas entendían que la liberación de la mujer, se produciría junto con la emancipación del conjunto de la sociedad, por ello en 1876 al reiniciar sus labores el

■ Comentarios Libres

Feminismo

SOCORRO MARTÍNEZ ORTIZ

Grupo La Social, dice a las mujeres presentes: "ya no seréis de hoy en adelante esclavas de vuestro hogar...que la cocina y la costura sean en buena hora de vuestro resorte, pero no permitáis jamás que nadie os avasalle dedicándonos a tan serviles ocupaciones y ahogando en ellas vuestra dignidad, para abusar así de vuestra ignorancia. La ilustración, el estudio de las ciencias exactas, el ejercicio de las profesiones y de las artes y aún vuestro voto público en las asambleas os pertenecen en derecho, puesto que la filosofía nacional os concede iguales facultades intelectuales, morales y físicas que el hombre, que es vuestro compañero no vuestro amo y señor". Sin embargo, en el mismo año, el Congreso Obrero se negó luego de un prolongado debate y de varias votaciones a acreditar mujeres como delegadas a esa reunión. En la prensa de la época, sobre todo en los periódicos obreros, se produjo una amplia polémica sobre el asunto. La batalla perdida por las mujeres proletarias, la reiniciaron, por otros medios, sus congéneres, de los sectores sociales acomodados.

En 1886 Margarita Chorné, al titularse como dentista, recibió el primer título profesional expedido en México a una mujer. En ese año, Laureana Wright de Kleinhans, aparece como directora literaria de Violetas del Anáhuac, publicación que se anunciaba como "periódico literario redactado por señoras", en el que se exponen

claramente planteamientos del feminismo moderno, como la demanda del voto para la mujer y la igualdad de derechos. Director y administrador de este órgano era Ignacio Pujol. En la misma línea se mantuvo La Mujer Mexicana, aparecida en 1904, bajo la dirección de Dolores Correa Zapata. Así como otras más publicaciones dirigidas y administradas por mujeres.

Políticamente, el Partido Liberal Mexicano, reivindicó los derechos de la mujer y un buen número de sus clubes contaron con amplia participación femenina, lo mismo que los movimientos de huelga que reprimiera ferozmente la dictadura.

Iniciaba también la participación de la mujer en el terreno laboral, cuando el grupo magonista, Hijas de Anáhuac, se fundó en Tizapán, D.F. a fines de 1907, con obreras textiles de las fábricas de la zona. La agrupación llegó a tener más de 300 afiliadas, siendo las más activas María Gómez, Carlota Lira, Josefa Ortega, Concepción Espinosa, quienes sufrieron persecución y fueron encarceladas.

De la precaria incorporación femenina a la enseñanza, superior, dan cuenta las cifras: en 1910 no pasaban de una decena las que habían obtenido un título profesional, y las profesoras normalistas eran apenas un centenar.

A lo largo de la lucha armada desde el 18 de noviembre de 1910 hasta el 5 de febrero de 1917, en que se promulgó la Constitución de Querétaro, las mujeres estuvieron en la primera línea de combate, desde Carmen Serdán y otras, pertenecientes a diversos grupos y organizaciones.

No obstante, en el Congreso Constituyente de Querétaro las mujeres no tuvieron ninguna participación. Tampoco les concedió el sufragio, en calidad de ciudadana...

Lo más avanzado que dejó el carrancismo en cuanto a derechos de la mujer fue: la Ley de Divorcio de 1914, que daba relativa libertad a la mujer divorciada, y la Ley de Relaciones Familiares, que estableció la igualdad conyugal y otorgó a la mujer el derecho de contraer obligaciones de carácter laboral y mercantil. ■

Estamos a unos cuantos días de conmemorar, como cada 8 de marzo, la lucha de las mujeres por participar activamente en la sociedad, desarrollándose como personas, pero sobre todo: en condiciones de igualdad con los hombres.

Nunca faltan motivos para alzar la voz y que el Día Internacional de la Mujer no sólo sea una fecha más en el calendario. Al margen de que nos gusten o no las formas, el fondo siempre será el mismo. Hasta que se logre.

Lamentablemente en la llamada evolución del ser humano, también se evolucionan las formas de violencia que acaban con los derechos humanos, conquistados y ejercidos por las mujeres, sin importar la esfera, sea esta familiar, social, laboral o institucional.

Debo de reconocer que los patrones sociales en que convivimos, hacen que prácticamente todas y todos en algún momento caigamos en ejercer violencia de género, a veces de manera involuntaria, lamentablemente.

Sin embargo, las mujeres viven en entornos donde quien las agrede es consciente de que lo hace, incluso lo premedita y tiene fines y objetivos para implementar mecanismos de violencia.

Como testigos de la historia en primera fila, los periodistas observamos muchas de estas circunstancias: desde aquellas historias que se cubren para la sección policiaca donde el punto de partida es la violencia doméstica.

Hasta ver, en reuniones de trabajo, sesiones de cabildo o eventos oficiales, como los hombres en abuso del poder que ejercen, con un toque de omnipotencia política: agreden, maltratan y violentan a las que forman parte de su entorno.

En los medios de comunicación del Estado de Zacatecas, gran parte de la labor fundamental de reportero lo hacen compañeras contra quienes también se han presentado casos, por desgracia con pocas denuncias y en la mayoría de los casos, sin acción más allá.

¿A qué nivel debe de sentirse superioridad sobre otro ser humano como para incluso premeditar la manera de como agredirla y obtener beneficio de ello?

Hace unos días, la fresnilense Maribel Galván Jiménez, diputada de morena en el Congreso del Estado, presentó una propuesta para tipificar en la entidad la Violencia Vicaria.

Pero, ¿qué es la violencia vicaria? La Universidad Complutense de Madrid lo presenta de la forma más clara: "Violencia vicaria es aquella que tiene como objetivo dañar a la mujer a través de sus seres queridos y especialmente de sus hijas e hijos".

¡Si sólo conocer el concepto es terrible, lo es más cuando

■ Libreta de Reportero

8M: Violencia Vicaria

ANTONIO SALAS

imaginariamente le empezamos a poner nombres y situaciones que conocemos en la vida cotidiana!

El ejemplo más claro es aquella situación donde el padre ejerce una violencia extrema contra sus hijos, llegando incluso a causarles la muerte y sin medir crueldad, en muchas ocasiones, llegar al punto de eliminar los cadáveres.

La meta es clara: causar daño a su pareja o expareja a toda costa supera cualquier afecto que pueda sentir por ellas. El asesinato de las hijas o hijos es la parte más visible de esta forma de violencia extrema que destruye a la mujer para siempre, nos dice la Universidad.

Y aquí es donde quisiera contextualizar gran parte de los casos de violencia que se ejerce contra la mujer tiene como semilla la violencia vicaria, pues es habitual la manipulación de hijas o hijos para que se pongan en contra de la madre o incluso la agredan.

Para el caso serían los hijos, pero cuando ocurre en otros contextos, el inicio, objetivo y fin, podrían ser al fin de cuentas los mismos, si en vez de estos, se utiliza a los amigos, familiares, compañeros de trabajo o incluso a las mascotas.

Estos terceros afectados también sufrirán un daño irreparable y son también víctimas de violencia de género. El objetivo es el control y el dominio sobre la mujer, en un alarde máximo de posesión en una relación de poder que se sustenta en la desigualdad.

La propuesta que hace la abogada es modificar la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, así como el Código Familiar y el Código Penal, del Estado, para tipificar la Violencia Vicaria.

De ser dictaminada a favor y aprobada por el Pleno, la Ley

de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia sin duda alguna podría ser una de las tantas puntas que podrían poner orden a la madeja del deshecho tejido social.

Quizá un poco de orden desde el aspecto jurídico evitaría cifras lamentables como con la que cerró el 2021.

El año pasado el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) informó que Zacatecas tuvo la segunda tasa más alta a nivel nacional de homicidios dolosos contra mujeres, sólo por debajo de Baja California.

El territorio zacatecano arrojó una cifra de 14.76 víctimas por cada 100 mil. El estado de la península alcanzó 15.21 en el mismo rango. Siendo que la tasa nacional fue de 3.86 mujeres asesinadas por cada 100 mil.

Sólo como una anotación: Zacatecas fue el estado donde el delito de extorsión tuvo como víctimas, en la mayoría de los casos, a mujeres: 22.96 por cada 100 mil.

Podríamos entrar en la danza de los números, comparar cifras, contrastarlas y muy ejecutivamente dimensionar el complicado panorama de las mujeres en Zacatecas y en todo México.

No es necesario, regresamos al concepto básico del tema que nos ocupa: la violencia vicaria como aquella que principalmente tiene como objetivo atacar a los hijos, para dañar a las madres, a las mujeres.

Y ojo, la mera amenaza o violencia psicológica que se hace anunciando la posibilidad de que de no ceder a las peticiones de la pareja, incurrirá en estos casos, ya forma parte de esa violencia.

Algo más común de lo que nos imaginamos. Es más, como ya le decía: quizá mientras lee el concepto, ya le puso lugar, nombre y apellido. ¡Lamentablemente!

Vayamos entonces de lo particular a lo universal y reflexionemos ¿Cuántos de los casos de violencia familiar, feminicidios y de todo tipo de delitos pudieran tener su raíz en episodios de violencia vicaria?

Mejor aún, ¿Cuántos de los casos que se viven ahora, por los cuales se manifiesta en las calles y se lamenta la ausencia de las mujeres, tuvieron su origen en la misma? Muchos, no tengo duda.

Por eso mismo, paralelo a las manifestaciones sociales, es importante estar atentos a lo que desde la Tribuna sucede. Urge una legislación armonizada a las necesidades actuales, pero sobre todo al contexto regulatorio internacional.

Zacatecas tiene una gran oportunidad de ir saldando las deudas sociales, institucionales y legislativas que hay para con las zacatecanas. Es el momento. ■

Hace ya 40 años que nos reuníamos un grupo de especialistas recién llegado a estas tierras, con el objetivo de intentar la construcción de una unidad hospitalaria moderna con la tecnología suficiente para realizar nuestras labores tan necesarias para la comunidad. Es importante comentar – porque es una de las causas de nuestro desastre actual – que ningún grupo empresarial o gubernamental acudió a nuestra ayuda, uno de los proyectos que iniciamos, localizado a espaldas de Soriana nos fue bloqueado porque en teoría invadía unos metros la zona federal del arroyo donde se drenan las aguas de Zacatecas capital hacia Guadalupe, actualmente tanto Wall Mart como Soriana están ubicadas en su totalidad en la zona federal a la que hago referencia y ni quién diga nada.

Años después compramos un terreno en la salida sur de Zacatecas y comenzamos la construcción de lo que sería el CENTRO MÉDICO BOULEVARES, pero con la llegada de GENARO BORREGO como GOBERNADOR nos detuvo sin mediar explicación alguna la construcción que ya estaba en obra negra y finalmente nos pagaron 400 mil pesos, menos de los 600 mil que nos había costado solo el terreno por lo que posteriormente se convirtió en el HOTEL DON MIGUEL.

Con toda razón nuestros compañeros médicos se desilusionaron al terminar de esta forma un proyecto que parecía caminar bien, pero un gran amigo líder en la iniciativa, el anestesiólogo NICOLÁS ESQUIVEL (QPD) y un servidor no nos rendimos y fuimos a hablar con el DR. HÉCTOR SÁNCHEZ para ver las posibilidades de comprar la entonces MATERNIDAD ZACATECAS de solo 5 cuartos. Logramos la compraventa y posterior a ello conjuntamos un grupo grande de especialistas para que alimentaran con sus pacientes la nueva unidad hospitalaria y se conformó un grupo de 30 médicos abriéndose así lo que sería la POLICLÍNICA SIERRA DE ÁLICA a finales de los 80.

En los 90 logramos, no sin dificultades, ampliar la oferta de cuartos a 25 con una nueva ala en la región posterior del inmueble y seguimos adelante no sin problemas, es importante comentar que el HERMOSO INMUEBLE que aloja la POLICLÍNICA fue construido durante su sexenio por FRANCISCO GARCÍA, el padre de AMALIA, quien aun con su familia habitó la CASA DE GOBIERNO – AHORA MUSEO FRANCISCO GOITIA - cuando el sexenio terminó sus intenciones eran habitar la mansión por él construida – con recursos claro del estado – y al llegar RODRÍGUEZ ELÍAS al poder le quitó el inmueble y prácticamente se lo regaló a un primo muy querido suyo EL DR. HÉCTOR SÁNCHEZ, médico general, quien armó la MATERNIDAD ZACATECAS.

Por estas razones y otras más que no están en la intención de las presentes reflexiones describir; cuando AMALIA GARCÍA llegó al gobierno nunca vio con buenos ojos este lugar e hizo lo posible y hasta lo imposible por boicotear el proyecto y por ello no tardamos en vernos empujados a cerrar la actividad hospitalaria.

Algunos románticos, como un servidor, nos quedamos ante la posibilidad de dejar un inmueble abandonado con todo lo que esto implicaba, de cualquier forma, el deterioro del maravilloso inmueble siguió sin que pudiéramos hacer mucho al respecto, finalmente el último de huir del barco fui yo y lo dejé hace dos años viendo con tristeza cómo se volvía presa del vandalismo y el saqueo de jóvenes que se metían por la noche a pintar grafitis y a tomar o a robar el cobre y otras cosas materiales, sin que pudiéramos hacer mucho al respecto.

■ México Lindo y Podrido... y Zacatecas otro tanto

La Policlínica, una caja de pandora

JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ

Intenté poner todo tipo de candados, cadenas, protecciones y mucho más sin lograr evitar lo que era inevitable, pero paralelamente yo - que fui quien lo compré - nunca pensé en su venta sino en que fuera un inmueble que pudiera ser disfrutado y utilizado por las siguientes generaciones, es ocioso decir porque todos lo saben, que es de los pocos inmuebles de construcción dentro de la arquitectura neoclásica que puede integrarse al resto de los que le dan realce a nuestra hermosa ciudad capital, y también es claro que nuestra vocación no es ni la industria, y aunque nuestra agricultura mantiene liderazgos como en el caso del frijol, la incapacidad – no se de quién – de las estructuras gubernamentales o empresariales de ponerle valor agregado a ésta no permite ver el progreso que tendríamos que haber tenido de frente a los estados que nos rodean y que nos ven de arriba abajo y la minería ha dado enormes cantidades de recursos que han salido no solo del estado sino del país dejando tierras contaminadas y desoladas porque lo que menos interesa a los consorcios mineros es el mínimo cuidado al medio ambiente.

Es imposible encontrar culpables porque realmente los culpables somos todos, y tenemos que reconocer que nuestra verdadera vocación es en el ámbito del TURISMO CULTURAL, pero tampoco podemos decir que se ha hecho

mucho al respecto, y el ejemplo más claro que me viene a la mente es que en 2021 nuestra ciudad capital fue nombrada CAPITAL AMERICANA DE LA CULTURA sin que se haya hecho absolutamente nada al respecto.

Yo como siempre he sido un amante de la plástica, veo con tristeza la falta de cohesión entre los diferentes artistas plásticos y lo comparo con el enorme empuje que bajo el liderazgo de TOLEDO se desarrolló en OAXACA, una entidad en mucho parecida a la nuestra solo que allá los artistas como el mismo TOLEDO y otros como RODOLFO MORALES, tan solo para recordar un par de ellos, destinaron la mayor parte de los recursos que su obra les daba a la reconstrucción del legado que por ejemplo les había dejado los conventos que ahora se lucen en todo su esplendor, gracias a ellos TOLEDO LOGRÓ ARMAR 7 INSTITUCIONES que le dan al lugar OAXACA una importancia sin precedentes en la actividad turística cultural, y ver las reciente presencia de este estado en lugares como NUEVA YORK y WASHINGTON nos hace sentir envidia - pero de la buena – al ver lo que otros logran y nosotros no.

Fuera de nuestros importantes y maravillosos museos – que OAXACA no tiene – los creadores de ISMAEL GUARDADO para acá, no tienen más que las GALERÍAS para mostrar su trabajo, y claro las ventas de estas galerías absorben la mayor parte de las ganancias dejando al creador con muy poco de ellas, y si a ello le sumamos la enorme cantidad de JÓVENES CREADORES de las nuevas generaciones que difícilmente tienen la posibilidad de que las galerías les tomen en cuenta nos encontraremos con una situación en mucho frustrante en algo que tendría que ser un poco el centro de la actividad económica de nuestra ciudad capital y del mismo estado.

Fue así como nace la idea de utilizar el espacio de la POLICLÍNICA que es basto – 2500 metros cuadrados de construcción – para que en él se pueda a futuro exponer la obra de las nuevas generaciones, pero claro que no solo eso sino a la creación de un VERDADERO CENTRO CULTURAL COMUNITARIO donde los jóvenes se sientan en casa y tengan un espacio propio donde desarrollar su actividad creativa en todas las manifestaciones del arte, no solo la plástica sino también la música, la danza, la creación literaria, etc.

En este contexto se ha ya inaugurado la primera gran exposición, donde 30 jóvenes creadores muestran a la comunidad cómo entienden la posibilidad de ver por la recuperación y la posible sanación de un inmueble que durante mucho tiempo se encargó de la recuperación de la salud de la población de nuestro estado, y ello nos da una luz de esperanza.

Zacatecas como es por todos reconocido es como una CAJA DE PANDORA de donde salieron al abrirla todos los desastres inimaginables, como LA INSEGURIDAD, LA VIOLENCIA, la carencia de recursos económicos, la miseria, y todo ello intensificado por una PANDEMIA que apenas nos da un suspiro, PERO NO NOS OLVIDEMOS QUE ALGO QUEDÓ DENTRO DE LA CAJA DE PANDORA y ese algo es LA ESPERANZA y es eso lo que veo con los jóvenes creativos que intentan decirnos que la esperanza dentro de la POLICLÍNICA es algo aún posible y que esa esperanza puede cambiar el estado de las cosas en nuestro entorno, y por todo ello es un proyecto que TODOS, ABSOLUTAMENTE TODOS DEBEMOS APOYAR. ■

Seguiremos platicando de ello en nuestra próxima colaboración.



Cártel de la exposición que se realizó en la Policlínica
■ FOTO: FACEBOOK

Una casa antigua fue destruida, pese a estar situada y ser parte de la zona de monumentos históricos, lo que indica el desprecio a la ley y la memoria del mineral. En los siguientes párrafos van los top, los traspiés y algunas ocurrencias en el sector de la cultura y las artes



TRAVESÍAS

**Marco Antonio
Flores Zavala**

Otra destrucción en Fresnillo

El pasado viernes, nos enteramos, por nota de El Diario NTR (“Derrumban parcialmente finca histórica en Fresnillo” de Abril Solís) que una casona del centro de la ciudad de Fresnillo fue “parcialmente destruida”. Las fotografías que circulan en redes, dan cuenta que el derrumbe fue destrucción a destajo. Usaron enormes máquinas amarillas inapropiadas para la operación de deconstrucción. Lo hecho por el armatoste es una provocación para que caiga lo que sigue en pie y lo hicieron sin cuidado de saber que mantener o retirar.

Amable lector, resaltó dos detalles: El edificio está contemplado en el decreto 134 que lo declara en “la zona monumentos de Fresnillo”. Por esta situación jurídica, contaba con el resguardo de la Junta de Protección y Conservación de Monumentos y Zonas Típicas del Estado de Zacatecas y del Instituto Nacional de Antropología e Historia; meses antes estos indicaron cercar el edificio ante la posibilidad de su derrumbe. Notará Usted que la destrucción se hizo aprovechando los vacíos de la autoridad estatal y la omisión de la municipalidad. Quienes ordenaron la acción muestran alevosía e ignorancia.

Tras el “parcial derrumbe”, ahora se descubre que la construcción cuenta con elementos “originales”, como las puertas, las dimensiones de los cuartos, las pigmentaciones de las paredes y se perciben los pisos. Los relatos y testimonios dan cuenta de un edificio utilizado como centro médico para cierto personal de la empresa minera y también utilizado como oficina de gobierno.

Quienes la sitúan y tenemos en la memoria, la casona se tiene como un emblema del paisaje urbano e histórico de esa ciudad. La

casa tiene un diseño que no compite con la brutalidad arquitectónica de la vecindad, por el contrario, da cuenta de cómo se pensaba y hacían las ciudades en el pasado. Ella era casi única en la manzana urbana, donde convive con edificios opacados por los horribles “portales” impostados en la década de 1980, y con la hermosa y decimonónica escuela primaria Libertadores.

Por fortuna, el INAH actuó y clausuró la continuación de la destrucción de la finca. Hecho que evidencia que los propietarios no acataron las recomendaciones de las autoridades —mírese la labor de la máquina depredadora: tumbó sin ton ni son— e ignoraron el citado decreto 134.

Lo que ocurre

La Coordinación de Bibliotecas de la Universidad Autónoma de Zacatecas, con el apoyo del Programa Editorial UAZ, está celebrando la fundación del sistema bibliotecario de la institución. Cuarenta años de labores.

Las actividades van de presentaciones editoriales a conferencias de sabihondos sobre libros, librerías, bibliotecas, servicios a consumidores y dependencias bibliotecarias. Empezaron el miércoles, hoy está la conferencia del doctor José Antonio Sandoval Jasso, a las once horas: “Historia de un libro traducido en la biblioteca del Instituto de Ciencias”. Localice el vivo o archivo en las diferentes páginas universitarias.

Lo top

Ha comenzado a circular Historia de las mujeres. Voces interdisciplinarias, coordinado por Diana Arauz Mercado. La edición, las y los autores son de nivel académi-

co reconocido. Cierto que aparece en los días que se conmemora el día internacional de la mujer, pero es más un libro que advierte las múltiples huellas de las mujeres. Son diferentes formas de abordar, situar y analizar las problemáticas femeninas.

Lectura

El bello ensayo Pueblo en vilo —puesto en la mira por el presidente de la República, al citarle como novela— me recuerda ciertos parentescos narrativos (literarios e historiográficos) con La Feria de Juan José Arreola, Pedro Páramo de Juan Rulfo y Los recuerdos del porvenir de Elena Poniatowska. No sobra citar a William Faulkner. El libro, obra de don Luis González y González, actualmente circula gratis en una reedición (la quinta) del Fondo de Cultura Económica en la colección 21 para el 21.

El traspié

El lunes 28 de febrero, el gobierno del estado conmemoró el 141 aniversario luctuoso del general Jesús González Ortega. Éste zacatecano logró, con batallas de por medio, el triunfo de quienes reconocían a la Constitución de 1857 como el pacto político básico para el Estado mexicano y a Benito Juárez como presidente de la República.

El acto fue sobrio y políticamente correcto. Como observador-participativo, me llamó la atención la ausencia formal de los masones, quienes eran los siempre invitados especiales del evento. En cambio, sí concurrieron los errores: siguen llamando al homenajeado “J. Jesús González Ortega”; quién sabe de dónde sacan la “J”, porque el nacido en san Mateo, Valparaíso, jamás utilizó la letra para firmar ni

fue llamado así.

Otro dato de ignorancia googlera fue cuando la maestra de ceremonias dijo que Ortega —así sí firmaba— nació el 20 de enero, cuyo dato propala Wikipedia y no los libros publicados por el Instituto Zacatecano de Cultura. La fecha correcta, vía fuentes de

archivo, es el 19 de enero, por cierto, de hace 200 años.

Todavía recuerdo la mirada de sorpresa del señor tataranieto, don Héctor Pedro González Ortega y Zalce, cuando escuchó el dato erróneo. Gentleman como es, sólo dio seña de extrañeza y sonrió.



EDITORIAL
Francisco
Muro González

Esta nueva acción de AMLO sí es corrupción y un ataque a la libertad de prensa, principio básico de cualquier democracia saludable

Que AMLO se esté sosiego

La Sociedad Interamericana de Periodistas (SIP) exhortó al presidente Andrés Manuel López Obrador a “suspender de inmediato” las agresiones e insultos contra periodistas. La asociación desacreditó los actos cometidos el pasado viernes, cuando el presidente mexicano reveló los supuestos ingresos del periodista Carlos Loret de Mola. “La experiencia indica que ese tipo de ataques desde la cima del poder incentivan la violencia contra la prensa”, declaró la SIP en un comunicado.

Directivos de la entidad sin fines de lucro reiteraron la petición al mandatario federal para “suspender de inmediato esta práctica dañina, precisamente en un país en el que la violencia sigue siendo la mayor amenaza contra la libertad de prensa”. Jorge Canahuati, presidente de la Sociedad Interamericana de Periodistas, calificó la actitud contra periodistas y medios de López Obrador como “estigmatizante”. También sentenció que “es sumamente peligrosa esta práctica abusiva desde el Poder Ejecutivo, la cual pone en riesgo la seguridad de quienes ejercen un periodismo investigativo y crítico”.

Por su parte, el presidente de Libertad de Prensa e Información de la SIP, Carlos Jornet, expresó que el caso que involucró a Loret de Mola el pasado viernes es “un ejemplo de la actitud vengativa del mandatario (AMLO)”. Carlos Jornet, que también se desempeña como director periodístico de La Voz del Interior, en Argentina, argumentó en relación con los comentarios del presidente López Obrador que “la escalada de ataques personales a medios y

periodistas que cuestionan su gestión en el gobierno y difunden información que considera negativa para su administración supone una invitación a ejercer más violencia y es contraria a la tolerancia que debe prevalecer en una democracia”. Canahuati y Jornet ya habían enviado una carta a AMLO a principios de febrero. Ambos directivos de la SIP consignaron que “denigrar a la prensa desde la cima del poder no es un juego dialéctico”.

Resumiendo, con los distintos reclamos de periodistas a favor de la libertad de expresión, se pretende hacer consciente al lector del peligro que representa el gobierno de AMLO para el ejercicio periodístico. Si varios comunicadores ya sufren por el hecho de vivir en uno de los países más violentos para ejercer el periodismo, este tipo de actitudes y declaraciones del presidente no ayudan a solventar la situación de esos periodistas.

Tal como declaran Canahuati y Jornet: la relación del Estado con los medios de comunicación no es dialéctica, es un poder con el respaldo de la violencia legítima (recuperando a Weber) y que en México goza de gran influencia en la opinión pública. Si bien AMLO tiene el derecho (y la obligación cuando sea necesaria) a disentir y a comprobar qué declaraciones en su contra son falsas, no tiene derecho y no puede atacar personal y directamente a un periodista utilizando datos provenientes de instituciones públicas. Esta nueva acción de AMLO sí es corrupción y un ataque a la libertad de prensa, principio básico de cualquier democracia saludable.

Puro Veneno

NO ES MENOR

Mal aconsejó quien le dijo al gobernador David Monreal que en todo debe secundar al presidente López Obrador pues, si no cayó en gracia que el mero, mero de la 4T minimizara los desplazamientos por la violencia, mucho menos que el mandatario estatal le reforzara el dicho.

¿Que no son muchos? No, señor, respondieron desde el ahora más Pueblo Trágico que Mágico, donde ya hasta piden intervención internacional si no les llega solución. Con decir que, con todo y Morena, hasta el alcalde de Jerez, el doctor Salazar, y su secretario de Gobierno, Marco Vargas, respondieron que el problema no es cosa menor.

Ya está más que comprobado que lanzar campanas en el doloroso problema de la inseguridad no lo hace menos grave. Basta ver con que, apenas volvieron a presumir gobernador y presidente que "vamos requetebién", y once muertos sumó, en apenas horas, la violencia.

VA EL TARIFAZO

Quien ya ha de sentir que le llega el agua a los aparejos es el director de la JIAPAZ, Benjamín de León, pero ni así el sobreviviente de la pasada administración tellista se echa para atrás en que el tarifazo va porque va. Y todavía se animó a decir que el aumento no se ha aplicado, nomás por consideración, que para darles a las autoridades municipales "su lugar".

¿Y qué opinan los alcaldes? Pues a los de la capital, Jorge Miranda, y de Guadalupe, Julio César Chávez, ya no les gustó que se traiga un mes sí y otro también la intontona del incremento. Peor porque el servicio de la junta intermunicipal no es precisamente el mejor evaluado y es que, se quejan los habitantes, ni como aplaudir algo que no se recibe.

Con decir que lo mismo opina hasta el gobernador David Monreal. A ver si al director no le dan las gracias, tipo Pedro de León.

HUELE A RANCIO

Nadie sorprendido de que el panista Guadalupe Correa resultara "electo" para presidir la Comisión de Régimen Interno y Concertación Política de la Legislatura, con lo que en Zacatecas se ha dado cuerpo al MORAN.

Así como se consolidó el PRIAN, el PRIAN, el PRIAN, los albiazules locales demostraron que no tienen empacho en cuadrarse con tal de agandallar puestos. Es parte de la conducta, forma de vida, ¡esencial! de los del PAN: "negociar" con quien esté en el poder.

Y como del partido en Zacatecas solo migajas quedan, qué más da traicionar principios. O van a decir que ya olvidaron las famosas y escandalosas "concertaciones" que, por cierto, ya cumplen 31 años en el país. Para no olvidar a Carlos Salinas de Gortari. Con el MORAN, el blanquiazul mora donde le conviene. ¡Quién mejor para hacer migas para Morena que el PAN!

PRIMERO LA GRILLA

Nomás no da una el diputado morenista y ahora señor del presupuesto legislativo, Armando Delgadillo, ya que por más que se esmera y trata de "debatir", siempre termina entrapándose o, lo que es lo mismo, bailando con la más fea.

Miren que reclamar a los del SNTE que "dónde está el sindicato ante la desaparición de las Escuelas de Tiempo Completo" parecía una buena idea, hasta que el legislador se le olvidó que trae (se supone) la camiseta guinda.

¿Es en serio? En el manoseo de Delgadillo Ruvalcaba al sindicato, ahora pretende azararlo para que la haga de tos ante una decisión presidencial. Al de Morena rápido se le olvidó cuando decía amar con todas sus fuerzas al presidente López Obrador.

Ahora imagínes que no lo quisiera. ¿Será que el legislador trae doble fierto? O así será el estilo de la 4T. Y, por cierto, en el fin del programa escolar, ¿dónde quedó el SNTE?



El disfrute del barquillo de nieve de leche no pocas veces servía para degustarlo con la familia o con la novia. El domingo se aprovechaba asimismo para bolear el calzado con Florencio Marrufo

"Barquillos, Nieve de leche... Barquillos"

Er an los años 60 y 70 cuando la nieve de leche servida en barquillo o como de galleta llegaba a cada casa. Se trasportaba por las calles en una carretilla en temporada de calor; se anunciaba con voz era grave y sonora. Los protagonistas eran Luis, Santiago (Chago) y Agustín (Tín) de apellido Trejo, pertenecientes al barrio "Los Colorados".

La nieve se fabricaba en neveras de lámina de acero inoxidable, que se colocaba dentro de una amplia barrica de madera y entre la nevera y la barrica se rodeaba de capas de hielo y sal entera. A la nevera se le daba vueltas permanentemente hasta que la leche y sus condimentos se convertían en nieve. Se trataba de una fabricación artesanal, de frutos distintos, cuyo expertise conocía muy bien la familia Trejo. La nieve se servía con cuchara para helado, cuyas agarraderas se parecen a unas tijeras, que abre para agarrar la nieve, la sujeta y finalmente la suelta en el cono del barquillo. Así se formaban unas bolitas homogéneas que se iban colocando una sobre la otra, para finalmente agregarle mermelada hecha en casa, esparciéndose sobre los lados.

Los domingos, al medio día, al salir de la iglesia había que paladear la nieve de Don Luis, el mayor de los tres hermanos, de Chago o Santiago o de Agustín Trejo. El disfrute del barquillo de nieve de leche no pocas veces servía para degustarlo con la familia o con la novia. El domingo se aprovechaba asimismo para bolear el calzado con Florencio Marrufo. Éste se colocaba con su tapanco frente a la Casa Cural, bajo la fresca sombra de un trueno o árbol viejo que aún sobrevive en el jardín principal. Los jóvenes mayores, iban al puesto de Manuel Castillo a rentar una revista de historietas o comics, como Kalimán, Hermelinda Linda, Memín Pingüín, Alma Grande, Tazán, Águila Solitaria, El Payo, El Santo, Capulina, etc. Este puesto de lámina, con puerta al lado y cortina de frente que se cerraba o abría, se ubicaba en el Jardín principal, del lado de la Tienda Conasupo que después se convirtió en la tienda de Abarrotés de Alfonso Santos Marentes.

Mientras esto sucedía, el Camión del Cine Colonial, tocaba las canciones de la época, con todo y dedicatoria, al tiempo que anunciaba la película que se exhibiría ese

domingo. El Local del Cine Colonial luego se convirtió en El Villar de Don Chano Monreal. Éstas eran las escasas y sanas diversiones accesibles.

En esos años, el jardín principal tenía otra fisonomía, contaba con una estructura tipo colonial que lo rodeaba, con muros de cantera; su apariencia era la de un pueblo "mágico" tradicional; pero, un presidente Municipal, destruyó esa barda para "modernizarla". Esto mismo sucedió con el Altar de San Sebastián, que fue destruido y "modernizado" por uno de tantos sacerdotes de la época; cuanta ignorancia e irresponsabilidad se esconde tras el disfraz de ese poder. Bueno, pues sobre el jardín, los jóvenes se recargaban sobre la barda, buscando una sombra para leer la historieta de su preferencia. El domingo, por la noche los jóvenes, en busca de amistad, daban la vuelta en un sentido para encontrar en el sentido inverso a las chicas; al estar cara a cara, a la chica se le decía: ¿te puedo acompañar? Así empezaba la amistad y el amor.

Pero, como lo prueban la teoría de la antropología deslocalizada, todas esas tradiciones no se quedaron en Sain, por el contrario, termi-

naron acompañando la conciencia del migrante y la cultura comunitaria se reprodujo en el extranjero. Hace unos años fui invitado por Chano Hernández a la Ciudad de Bannig, perteneciente al Condado de Riverside, California. En ese lugar los paisanos se reunieron en casa de Jáiro, hijo de Chago Trejo. Fue un encuentro comunitario muy deseado, bien preparado. Hubo alrededor de 200 personas: los hermanos Hernández de El Trique fueron los organizadores. Ahí nos encontramos todos los conocidos y amigos: Leticia Hernández, Chinta de la Torre, un numeroso grupo de los Hernández de El Trique, los Barraza de El Barrio Nuevo, los Molina de Los Tanques, los Zamora de El Trique, etc. Chano viajó en su combi a ese encuentro desde la Ciudad de Tijuana, Baja California. Uno de los aspectos que me llamó la atención fue que, al llegar cada paisano, la pregunta obligada era esta: ¿Tú de dónde vienes?, por supuesto, se referían al lugar de Estados Unidos donde cada cual vivía y trabajaba. Como era de esperarse, la tradición gastronómica estuvo en el centro del convivio con el caldo loco, las gorditas tipo Atotonilco, las car-

nititas, la barbacoa, etc. Los olores y sabores eran los del pueblo. Por supuesto, no podía faltar el tequila y la cerveza mexicana. Al final Jáiro Trejo nos invitó una nieve de leche, la mostró en la nevera tradicional de su familia, con su hielo y aserrín; la hizo llevar desde el pueblo para rememorar nuestro pasado. Por cierto, amenizaron el baile el Grupo Clase Norteña y en él tocaban dos hermanos Zúñiga originarios del barrio de Los Tanques, donde destacaba Martín, quien maneja con maestría su saxofón. Le acompañaron musicalmente a Mundo Miranda, con sus éxitos: La Chonita, La Cantinera, Cinco Copas, Sabiendo quien era Yo y por supuesto; Piensa Morena. Me tocó presentar a Mundo Miranda como parte de la cultura musical del pueblo; Mundo estaba muy emocionado, esperando en una habitación y una vez que lo presenté y empezaron las primeras notas musicales, apareció misteriosamente con su atuendo artístico cantando...

Debo agregar que aún se hace esa nieve por uno de los miembros de esta familia Trejo... Bueno, ya me emocioné, pero comprendan, es mi querido Sain Alto, Zacatecas.